

EL CASTELLANO

SEMENARIO CATÓLICO

Redacción y Administración.

Calle de Núñez de Arce, núm. 7

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

PAGO ADELANTADO.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,05 "
Idem atrasado..... 0,10 "

ANARQUISMO

Desde el atentado del mes de Julio en Barcelona; es decir, en menos de un año, las crónicas del crimen registran en sus sangrientas páginas siete atentados más; siete veces la dinamita, con su potente voz, ha dado a la sociedad la voz de alarma, y sin embargo ésta se cruza de brazos, confiada en la policía que, escasa en número y sin fuerza para impedirlo, corre tras los autores de semejantes crímenes, sin alcanzarlos nunca.

Y aunque los detenga y encarcele, aunque arroje sobre ellos la dura ley de represión del anarquismo, éste, como la hidra de las siete cabezas, revive y multiplica sus golpes.

No está el mal en las sábanas, sino en el enfermo, y el Médico no intenta nunca curar la calentura, producida por una gran lesión, sino que cura ésta porque sabe que curando la causa desaparecen los efectos.

Mientras se prediquen ideas de destrucción, la destrucción será el efecto.

El mal no está en el brazo que ejecuta, sino en la cabeza que piensa.

Pues duro y a la cabeza.
¿Es un mal para la sociedad la existencia del anarquismo? Pues a perseguirlo y destruirlo, no sólo en sus manifestaciones, sino en sus causas y raíces.

Dentro de las actuales ideas, el anarquismo es lógico. Si el hombre puede pensar lo que quiera y como quiera; si tiene libertad de pensamiento, puede pensar que los demás hombres le estorban y los quita de en medio, esto es natural.

El libre pensamiento es el padre del anarquismo.

La desesperación, es la cuna del anarquista.

La incredulidad, la falta de religión, es la madre del anarquismo.

Si no hay Dios, si no hay otra vida, el hombre no tiene otro fin más que gozar, y el robo le será permitido, porque necesita robar para disfrutar de todos los placeres; no lo consigue, pues se venga.

Sobre la mesa de mi despacho hay una hoja de propaganda anárquica, que entre otras mil barbaridades, dice lo siguiente:

¡Fuera cárceles, fuera presidios! ¡El hombre es libre y libremente debe vivir siempre!

De presumir es, que lo mismo que ha llegado a mi poder esta hoja, habrá circulado por todas partes, y donde haya encontrado el terreno preparado, hará propaganda, y cuando algún desgraciado ponga la bomba que mata y que destruye; cuando el Juez le pregunte por sus cómplices, puede responder:

Mis cómplices son las Autoridades, que consienten la propaganda anarquista.

Los periodistas, que me quitaron la religión de mis padres.

Los escritores, que publican ideas disolventes.

Y los políticos, que fomentaron mi ignorancia.

El anarquista es un salvaje que habita en las sociedades civilizadas.

Y no hay duda que los salvajes abundan entre nosotros casi tanto como en las selvas africanas.

¿Qué otro calificativo merecen toda esa grey de escritorzuelos sin vergüenza que se dedican constantemente a propagar ideas disolventes contra la Religión ó contra la sociedad?

Claro está que el hombre que de buena fe profesa una idea, sea la que quiera y la defiende y sigue noblemente, aunque sea absurda, merece toda clase de respetos. Pero esa chusma necia, que sin ideas propias y sin saber de nada, se atreve con lo más sagrado, es acreedorá a los peores tratamientos, porque sin darse cuenta, sin saberlo, hacen un daño incalculable.

El que por dar pan á sus hijos arenga á las masas y las explota, aunque hace mal, tiene alguna excusa; el que hace daño por tontería y necesidad, no tiene ninguna.

Y precisamente estos simples son los que más daño hacen al pueblo con sus escritos, porque le quitan la fe, que es el sostén de la vida; porque le quitan la esperanza, que es el consuelo en las tribulaciones; porque le quitan la caridad, que todo lo embellece.

El hombre sin fe, sin esperanza y sin caridad, es anarquista; nada cree, nada espera, nada ama, le estorba todo, todo le molesta y se desespera y arrebata.

La bomba es sencillamente el estallido de sus odios; quisiera que la humanidad entera no tuviera más que una sola cabeza para cortarla de un solo golpe, y al lanzar sus trozos por el aire, arroja á la sociedad los insultos que merece por haber matado en su corazón los nobles sentimientos y no haberle sabido enseñar el camino del bien y de la paz.

Banco de Créditos Hipotecarios.

Hoy que tanto preocupa la suerte de las clases agricultoras, creo es el momento de exponer una sencilla idea, que llevada á la práctica, á la vez de hacer á esta clase social un bien incalculable, dotaría á la propiedad inmueble de las más estimables cualidades que avaloran á los principales instrumentos de crédito.

Se trata de la creación de un Banco que se dedique á la apertura de créditos á largo plazo, con garantía hipotecaria.

Este Banco, pudiera muy bien ser el Hipotecario de España, que hoy existe, sin más que establecer correspondencias en el mayor número posible de puntos, para lo cual podría utilizar los bancos y banqueros particulares, que con gusto aceptarían esta representación, y abrir cuentas corrientes con interés recíproco, igual al de los préstamos, á las personas que hubieran conseguido uno.

El procedimiento es sencillísimo. Hacer préstamos hipotecarios á largo plazo (El Banco antes citado los suscribe por cincuenta años), y al entregar la cantidad al prestatario, abrirle una cuenta corriente con interés recíproco igual, según ha indicado, al que sirva de tipo para el préstamo.

Entonces, éste deposita allí la cantidad, con lo cual no devenga interés alguno; toma y devuelve, cuando quiere, y por los días, meses ó años que quiere, dentro de los límites de la hipoteca, no pagando así más réditos que los del dinero que tenga en cada momento y por el tiempo que lo disfruta.

De esta suerte, el que tiene fincas, sabe que ellas mismas le darán, cuando lo pida, lo que necesita para su cultivo, y que puede reintegrar lo tomado, al levantar las cosechas, sin gastos de cancelaciones, ni ningún otro, más que el pago de los intereses, y la propiedad, como se ve, adquiriría un mérito incalculable, pues llevaría en sí los medios para producir, y una movilidad que le permitiría tomar dinero sobre ella con un simple talón de cuenta corriente, esto es, con más facilidad que hoy se pignora un título de la deuda.

Se trata de un pensamiento sencillísimo y sin mérito alguno, y cuya realización no tiene dificultad ni duda de ninguna especie, pues no hay nada nuevo, más que la combinación, supuesto que las hipotecas á largo y las cuentas corrientes con interés, son cosas ya que estamos cansados de ver todos los días.

Francisco Muñoz.

La Vasco Castellana

Compañía Anónima Ferroviaria.

El último plazo de todas las obligaciones de esta Compañía, suscriptas en la provincia de Toledo, se pagará en la casa de Banca de D. José de Castro y Romero, aunque la suscripción se haya efectuado en otra casa.

Crónica social.

Alemania, con su organización gremial y sindical, se anticipó en la gran obra de substraer al obrero del campo de las doctrinas socialistas revolucionarias, mientras que aquí en España vivíamos inactivos, dejando á nuestros obreros del campo entregados á sus propias fuerzas, solos é indefensos, sin cultura y en situación la más favorable para arraigar en ellos los ideales del más exagerado radicalismo. Medio siglo hace que la asociación católica alemana viene colaborando con el Estado en aquel mismo sentido, habiendo alcanzado las asociaciones rurales tanto engrandecimiento que, para que los lectores puedan formarse una idea aproximada, continuaremos nuestra labor de presentar algunos datos estadísticos, tomados de las publicaciones oficiales de aquella nación.

Comenzaron estas organizaciones con la Asociación wespahiana de aldeanos, fundada en 1862 con tan buen éxito, que sirvió de base para otras más amplias, como las Asociaciones rurales y los Sindicatos agrícolas, de carácter parroquial las primeras, y con una extensión provincial los segundos. Fusionados unas y otros en extensa federación, con su centro en Darmstadt, han alcanzado últimamente una extensión é importancia tan grande, que no puede por menos de llamar la atención.

11.748 Cajas de ahorros y de préstamos.

1.611 Sindicatos de venta y compra.

2.332 Sociedades lecheras.

1.430 Sociedades agrícolas.

Total, 17.161 Asociaciones rurales, que representan varios millones de aldeanos pregonando el triunfo de la cooperación cristiana.

Pero el obrero alemán no ha limitado sus aspiraciones al posible mejoramiento de su situación actual, sabe también preocuparse del mañana, y por cuantos medios están á su alcance, se proporciona los elementos de vida para asegurarse una vejez tranquila, á diferencia de nuestros obreros, á quienes no les queda otro amparo que el Hospital y á sus familias otra esperanza que la mendicidad.

El proletariado alemán se interesa tanto en el aumento del salario y disminución de las horas del trabajo, como en la percepción de un sueldo el día que por edad, ó por cualquier accidente, quedare incapacitado para el trabajo.

En ningún estado se ha llevado el sistema del seguro tan á la perfección como en el imperio germano. Pero es preciso confesar que el triunfo de su implantación y el éxito de su funcionamiento se debe al Centro Católico, que en su incansante propaganda, ha enaltecido este poderoso elemento de mejoramiento social de la clase trabajadora.

El departamento del Trabajo de Berlín viene publicando en sus estadísticas oficiales el maravilloso resultado obtenido; deducidos de ellas, como resumen, que por el triple concepto de seguro de accidentes, enfermedades é incapacidades, se ha satisfecho desde 1893 á 1903 la enorme cantidad de 4.000.000.000 de marcos.

Sus asociaciones de cooperación; por su número y por la diversidad de fines que en su constitución económica están llamadas á desempeñar, son una prueba más de cuanto venimos sosteniendo. Su desarrollo se ve en el siguiente estado correspondiente al año 1901:

13.481 cooperativas de crédito.

1.888 de adquisición de primeras materias.

727 compra y uso colectivo de utensilios.

338 de almacenaje y venta.

1.291 de producción.

442 de seguros.

1.347 de consumo.

498 de construcción.

Todo esto en cuanto al movimiento general; pues existen otras cooperativas de carácter regional y provincial, cuyas estadísticas merecen especial interés; pero que no las mencionamos por demasiado extensas.

Factores que han contribuido al desarrollo de un movimiento social tan perfecto: La propaganda escrita y el espíritu esencialmente gubernamental de Alemania. La propaganda escrita adaptada á las condiciones del público á que se dedica, de modo que al lado de aquellas obras de elevación científica en que se refleja el espíritu pensador de sabios como Hitze, Weio, Kemangar, Ketterer, Winterer, Monfang y otros expositores de la amplia democracia cristiana y defensores incansables de la asociación obrera, aparecen los trabajos de vulgarización como resultado del esfuerzo colectivo. La Asociación popular publica su Boletín ocho veces al año, haciendo una tirada de 335.000 ejemplares; y desde el 1.º de Enero á 15 de Junio de 1904, repartió 8.000.000 de folletos. Cuentan, además, los Círculos de Asociación católica y los centros públicos de lectura con una colección de 33.000 ejemplares de obras sociales, de perfecto espíritu cristiano, donde el obrero se instruye y educa.

Existen también ligas sociales tan populares como la de Nindtozst; celébranse Congresos tan importantes como los de Maguncia y se han establecido Universidades católicas, donde un profesorado digno y sabio explica la ciencia bajo la tesis de la verdad católica en oposición al protestantismo. Interviene de una manera activa en la contienda electoral, contienda difícil, puesto que lucha contra liberales y socialistas, quienes tratan de dominar con su influencia; y con 1.853.707 votos llevaron al Parlamento en 1902, 102 actas de Diputados, que son los que se sobrepone y triunfan en favor de la justicia y del orden.

H. González.

Cuestiones científicas.

Ensayo del agua.

Mis tareas periodísticas habían agotado el organismo, en términos que el Médico me dijo: Si no te vas al campo eres hombre muerto.

No me hizo gracia la noticia y mucho menos las dos horas en mulo por el camino serrano que desde la estación de ferrocarril hay que recorrer para llegar á Gascoña, pueblo natal del sabio Médico que me visitaba, y para el Cura del cual llevaba una carta de recomendación.

En cuanto amaneció, el canto de los gallos, el ruido de los carros, los cantares de los mozos y no sé cuántas cosas más, me echaron á la calle.

Al cabo de hora y media de paseo, los pulmones oxigenados por el aire puro de la sierra, iban ganando lo que perdían las piernas en la caminata, y antes de que se declararan en huelga, me dirigí á la casa del señor Cura, que por estar adosada á la Iglesia y ésta en un alto, se veía de todas partes.

El buen Párroco estaba hablando con unos cuantos feligreses de un manantial que encontró uno de ellos sacando piedra, y querían que el Cura les dijese si era buena ó mala para beber.

Con su permiso continuaré con estos señores, dijo el Cura después de los saludos de rigor, y dirigiéndose á ellos añadió: Cuando queráis saber si el agua es pura ó no, se echa en ella unas cuantas gotas de jabón blanco disuelto en alcohol. Si se pone lechosa, es mala para la cocción, pero si no se enturbia, ó se enturbia muy poco, es señal de bondad; y haciendo lo que les decía, les iba presentando los resultados.

Si queréis saber si contiene cobre, echad unas cuantas limaduras de hierro dulce, y al cabo de unos cuantos minutos añadid unas

gotas de amoníaco. Si tiene cobre se vuelve azul.

Para averiguar si contiene plomo, se echa ácido sulfhídrico y tomará un color gris oscuro si tiene plomo.

Para saber si tiene hierro, se echan unas gotas de disolución de prusiato potásico, y si toma un color azul, acusará la presencia del hierro.

Si tiene ácido carbónico, lo averiguaréis con unas cuantas gotas de ácido clorhídrico, las que harán desprender el anhídrido carbónico.

Si contiene alguna combinación sulfurosa, lo sabréis poniendo un poco de mercurio en una botella con agua, tapándola y dejándola así algunas horas. Si al cabo de ellas la superficie del mercurio ha adquirido matiz oscuro, y sacudiendo la botella se separa un polvo pardo, es señal de que el agua contiene azufre. Además, cuando las aguas son sulfúricas, producen un precipitado pardo negro, con una disolución de acetato de plomo.

Si contiene sulfato de cal, se conocerá, porque con el cloruro de bario queda un precipitado blanco que no se disuelve en el ácido nítrico.

Si tiene cal, lo sabréis echando uno ó dos cristales de ácido oxálico, y dará un precipitado blanco.

Si deseadis saber si contiene materias alcalinas ó alcalino térreas, toméis un trozo de papel teñido con tintura azul de tornasol, lo enrojecéis con vinagre y lo metéis en el agua; si vuelve el color azul del papel, el agua contiene esas materias.

Si tiene magnesio, cocéis el agua, echáis unos gramos de carbonato de amoníaco, añadiréis luego una pequeña cantidad de sosa, y la magnesia quedará en el fondo del vaso.

Si tiene ácido, sumergéis en ella papel de tornasol azul, y si se pone encarnado es señal de que tiene ácido libre.

Con esto ya sabéis bastante, y si alguno de vosotros quiere analizar el agua, ya sabéis que estoy á vuestra disposición.

Así terminó el párrafo aquella hermosa conversación, tan provechosa para aquellas gentes.

Yo, que estaba á cada momento oyendo hablar de la ignorancia de los Curas, me quedé estupefacto, y contando el caso á un amigo mío que escribe en un periódico avanzado, me contestó: No me dices nada nuevo, nadie mejor que yo sabe que, en general, son muy instruidos; pero como nosotros escribimos para gentes que no se tratan con ellos, conseguimos que los aborrezcan. ¿No conoces que si los trataran, ó ellos buscaran más la sociedad, no comíamos nosotros? ¿Qué mejor consejo que un Sacerdote instruido? Sobre la ciencia pon un fondo de bondad y honradez, difícilmente superable en las demás clases sociales, y verás como no tiene igual.

NOTAS SUELTAS

Enseñanzas para las madres.

I. Criará á tu hijo con la leche de tus pechos, y á no ser ésto posible, vigilarás atentamente su alimentación.

II. No le destetarás hásta que tenga dientes, señal de que puede digerir, y aun así no tomará alimentos fuertes.

III. No usarás otros medicamentos que los que la ciencia te ordene, rechazando toda intrusión de gente ignorante.

IV. Tendrás siempre limpio á tu hijito, no abrumándole con ropas ni desnudándole imprudentemente.

V. No le obligarás á dormir en vano ni le alimentarás á todo momento, evitando el alcohol.

VI. Le darás á diario un baño de aire puro, y, á ser posible, de agua fresca.

VII. No permitas que le exciten ni los ruidos ni las luces; evita besuques inoportunos y acostúmbrale á una sensata disciplina.

VIII. Le vacunarás sin pretexto alguno.

IX. No obligues á tu hijo á realizar esfuerzos materiales ni intelectuales que no estén en consonancia con las energías de su organismo.

X. Le enseñarás á soportar con entereza las penalidades de la vida, á creer en Dios y á practicar el lema:

Si quieres ser amado, ama.—(M. de T. L.)

El pueblo soberano.

Háblase siempre de la turba que se llama Pueblo como de un ser que piensa, que habla, que obra compacto, y que tiene tales luces, sabiduría y razón, que es quien gobierna, y quien á su placer se da gobernantes. Así, inspira á estos gobernantes y no cesa de ser su mandante y su soberano, lejos de ser su súbdito. Pero todo esto no es más que una farsa. No es el pueblo quien gobierna, ni quien inspira á sus representantes, sus órganos, sus oradores, sino que son éstos los que inspiran y mueven al pueblo á medida de su ambición, de quienes no es éste sino un instrumento, un juguete, una víctima. La soberanía del pueblo es la soberanía de quien quiere y sabe apoderarse de él. Es la soberanía del más bajo postor. No se le atribuye con tal fuerza el poder, sino para quitárselo más fácilmente, á la manera que se abusa de la sencillez de un

niño, haciéndole tomar en el gabinete de su padre un objeto de valor que no se atrevería á pedir para hacérselo trocar por un juguete. Es el robo de la soberanía del pueblo. ¡Qué envilecimiento del poder! ¡Qué corrupción del pueblo! ¡Qué tiranías en su nombre! ¡Qué progresión social tan degradante y espantosa! ¡Qué cúmulo de locuras, de crímenes y de males no resultan de esta doctrina.—(A. Nicolás, El Estado sin Dios.)

COMUNICADO

Sr. Director de EL CASTELLANO.

Mi distinguido amigo: Cumpliendo la palabra empeñada en mi correspondencia anterior, aquí me tiene Ud. otra vez para darle cuenta de lo que por Zaragoza ocurre en estos días de peregrinaciones.

Ya se enteraría Ud. de lo en grande que han tantaseado los periódicos madrileños, no solo acerca del incidente ocurrido el día 21 del pasado, sino también acerca de la procepción del martes 23, hablando de colisiones entre peregrinos y republicanos, de vivas á la república, de que unos y otros llegaron á las manos, atacándose furiosamente, de que un Sacerdote resultó herido, de que la Guardia civil tuvo que dar varias cargas y apuntar con los mausers á los grupos amotinados. Pues todo ello no es más que un atajo de inexactitudes y el mayor enjambre de mentiras que, al leerlas aquí, han producido indignación y asombro.

Con tales informaciones sensacionales de tener era que suspendieran su venida á Zaragoza muchos de los que se proponían venir; pero gracias á Dios no ha sucedido así: más aún, al ver el entusiasmo cada día más creciente y la mayor afluencia de peregrinos, parece que la misma falsa narración de aquellos hechos sin importancia ha animado á venir á muchos que no pensaban.

Buena prueba de ello son las dos peregrinaciones, tercera y cuarta de la serie, que han llegado en estos días, la primera compuesta de guipuzcoanos y alaveses, en número de más de 6.000, y la segunda de navarros y riojanos, cuyo número pasaba de 3.000

De los recibimientos que se les ha dispensado, no hay que hablar. El gentío que les esperaba en la Estación y en todo el trayecto que habían de recorrer, gentío en el que estaban confundidos pueblo y clase pudientes, unidos para festejar á los huéspedes con la nobleza é hidalguía característica de la tierra de Aragón, recibió á los peregrinos con delirante entusiasmo, aclamándolos sin cesar. Fue tan triunfal su entrada en Zaragoza, que los mismos peregrinos no sabían cómo agradecer tales demostraciones, y por más de una mejilla vimos correr lágrimas de reconocimiento, sin que el más leve incidente turbara la grandiosidad de aquellos espectáculos.

El domingo 28 tuvieron lugar las funciones religiosas de la peregrinación de Guipúzcoa. Desde las doce de la noche precedente empezaron las Misas en el Templo del Pilar, con asistencia de muchos peregrinos y devotos; luego, á las cuatro y media de la mañana y con la solemnidad de los demás días de peregrinación, se celebró la llamada de Infantes, y á las siete la de Comunión, por el ilustrísimo Sr. Obispo preconizado de Ciudad Real, que resultó, como en las pasadas expediciones, un acto solemne, grandioso y conmovedor por el número, piedad y devoción de los fieles asistentes.

A la hora de costumbre, y con la misma suntuosidad, aparato y esplendidez de los días anteriores, se celebró la gran fiesta religiosa, en la que celebró de pontifical el excelentísimo Sr. Arzobispo, y se interpretó admirablemente por la Capilla de música la Misa en la de Esclava, y el Ofertorio de Gorriiti. El Sermón estuvo á cargo del ilustrísimo Sr. Obispo preconizado de Ciudad Real, que subió al púlpito ostentando el hábito de Caballero de la Orden de Calatrava, Sermón eloquente en el que demostró, en párrafos brillantes, que la regeneración y salvación de España han de venir por la fe. Terminó la solemnidad de la mañana con la bendición, el himno de la peregrinación y la marcha de San Ignacio, cantados con indescriptible entusiasmo por los peregrinos.

A las siete de la tarde dió principio la fiesta vespertina, hallándose el Templo del Pilar lo mismo que por la mañana, lleno de bote en bote por un público inmenso, poseído del mayor entusiasmo y fervor. Verificados los cultos ordinarios, y mientras en la Santa Capilla se predicaba el Sermón en vascuence, se organizó la solemnisima procesión del Rosario, que avanzó penosamente en apretadas filas hasta la puerta alta del Templo—cerrada hacia mucho rato—, donde se detuvo por un momento, diciéndose por algunos que el Excmo. Sr. Arzobispo había ordenado que la procesión no saliera á la calle; pero el caso fué que la puerta se abrió y el Rosario salió á la plaza del Pilar, siendo saludado con salvas de aplausos y aclamaciones por las muchas personas que en la calle y en los balcones esperaban su salida.

El Rosario dió la vuelta á la plaza, es decir, la parte que salió, (pues corrió la voz de que el Prelado había ordenado que no sa-

liera nadie más en procesión), y al entrar en el Templo se multiplicaron las manifestaciones de entusiasta devoción. Luego circuló el orden de que se disolviera, y el excelentísimo Sr. Arzobispo marchó á Palacio. A las nueve y media de la noche el Pilar estaba cerrado, y con gran extrañeza corrió por la mañana la voz de que había sido abierto á las doce para que celebraran los Sacerdotes peregrinos, como en las anteriores peregrinaciones.

El lunes 29, y á las cuatro de la tarde, se reunieron los peregrinos en el Pilar para despedirse de la Virgen; rezaron el Rosario, cantando á coro la Letanía; un Sr. Sacerdote predicó en vascuence el Sermón de despedida; el Excmo. Sr. Arzobispo habló brevemente, manifestando su satisfacción, y á las cinco empezaron á desfilar para ir á la Estación, donde era difícil el tránsito y grande el entusiasmo, no cesando hasta las ocho de la noche, hora en que marchó el último de los trenes, los cánticos, los vivas, las efusiones de cariñosa simpatía entre peregrinos y zaragozanos.

¿Y qué diré á Ud. de la cuarta peregrinación, compuesta de navarros y riojanos, unos y otros *primos hermanos* de los aragoneses? A su llegada, en la tarde del martes 30, la Estación presentaba, si cabe, mayor animación que á la llegada de las anteriores expediciones.

Allí estaban los Sres. Arzobispo, Obispo preconizado de Ciudad Real, Gobernador civil, Alcalde, Capitán General, Presidente de la Diputación, algunos Concejales, la Junta de Damas de la peregrinación y muchas aristocráticas familias de Aragón y Navarra. En el trayecto millares de zaragozanos esperando, los cuales se iban confundiendo con los peregrinos, cantando unos y otros fervorosa salutación á la Virgen entre vivas á nuestra Patrona, á Navarra y á Aragón.

A las siete y media de la misma tarde se cantó el Santo Rosario en el Templo del Pilar, organizándose trabajosamente la Procepción, que esta vez sí que salió sin trabas ni cortapisas por la plaza del Pilar, donde esperaba numerosísimo público. Iban muchos estandartes y faroles y más de diez mil fieles presididos por el Excmo. Prelado, coronando la esplendidez del espectáculo la salida del farol grande que figura el Templo del Pilar, y, sobre todo, la del *pasco* que representa la venida de la Virgen, llevada por los peregrinos navarros y riojanos, los cuales se disputaban este honor. «¡Por veinte duros—exclamaba uno de ellos—no dejaría este puesto que he podido lograr!» Los aplausos y vivas no cesaron un punto ni aun dentro del Templo, por donde dió el Rosario una vuelta entera, y el entusiasmo aún no habla cesado á las nueve y media.

A las doce de la noche de este mismo día empezaron las Misas en el Templo del Pilar, y á las siete celebró la de Comunión el excelentísimo Sr. Obispo de Pamplona. Más tarde, y á la hora de costumbre, tuvo lugar la Función religiosa, oficiando de Pontifical el Excmo. Sr. Arzobispo, é interpretando la capilla del Pilar la Misa de Greith, cantando en el Ofertorio el Ave María de Luna.

El Sermón lo predicó el Excmo. Sr. Obispo de Pamplona, haciendo una calurosa defensa de la venida de la Virgen á bendecir este lugar, que es, ha sido y será, baluarte del pueblo cristiano.

Después de la Misa dió la bendición nuestro Prelado, y se cantó al final el himno de la peregrinación.

Por la tarde, los peregrinos se despidieron de la Virgen, y salieron de Zaragoza en medio de las aclamaciones de los católicos zaragozanos, que no cejan en su empeño de demostrar su adhesión y cariño á cuantos vienen á postrarse y venerar el Santo Pilar.

Ahora voy á dar Ud. cuenta de tres hechos que los interesados y sus familias califican de *milagros*, y de los cuales se ha ocupado la Prensa local.

Uno de ellos es el siguiente:

Al vecino de Maicas (Teruel), Manuel Tomás Serrano, se le volvió ciego, efecto de una aguda enfermedad, uno de sus hijos llamado José, de pocos años de edad. El Médico del pueblo lo habia desahuciado, diciendo á la familia que el niño no curaría de la ceguera y que sería ciego mientras viviera. La desesperación de sus padres fué grande, y como último remedio, ya que la ciencia se declaraba impotente para curarlo, hicieron votos de traerlo á Zaragoza para presentarlo á la Virgen del Pilar y hacerle que adorara su manto.

Esto ocurrió el día 28 último, y al disponerse á ponerse en marcha para cumplir el voto, al niño comenzó á volverle la vista, y la mejoría fué tan rápida; que el día 30, cuando bajaron al niño de adorar á la Virgen, habia recobrado por completo la vista.

La satisfacción de los padres fué inmensa, y atribuyen la curación de la vista de su hijo á un milagro de la Virgen.

El otro hecho se relaciona con un adulto: N. N., vecino de N., habia sufrido en una pierna tumores blancos, que no pudiéndoles curar la ciencia se le habia secado el miembro enfermo. Desesperado y viendo que su curación no era posible, según le habian manifestado algunos Médicos, hizo también

votos de visitar á la Virgen del Pilar para pedirle con todo fervor y profunda fe la curación de su pierna.

Cumplió los votos, y cuál no sería su asombro al ver que desde el día en que visitó á la Virgen el padecimiento de la pierna mejoraba, y poco á poco aquella pierna seca va llenándose de carne y adquiriendo la fuerza y movimiento perdidos, sin que dolor ni molestia alguna haya vuelto á sentir en ella.

El interesado considera un verdadero milagro lo ocurrido, y se funda para afirmarlo en la fe con que pidió á la Virgen la curación de su inútil pierna, y en la esperanza que abrigaba de ser atendido.

El tercero es el siguiente:

El día 16 de Julio de 1903, el vecino de Castelserá (Teruel), Lucas Castillo, tuvo la desgracia de ser cogido por un carro, resultando con una pierna rota. La lesión era tan grave, que el Médico del pueblo próximo y en consulta con otro después, determinaron cortarle la pierna herida, por las complicaciones que se temían, negándose el paciente á sufrir la operación.

Viéndose desahuciado por no acceder á que le practicaran la operación, hizo voto solemne, y con entusiasta fe, de visitar y ofrecer una Misa á la Virgen del Pilar, empezando á mejorar desde entonces y quedando curado en poco tiempo. Cumplió la promesa, y aquel vecindario que conocía el diagnóstico que habian hecho los Médicos, considera milagrosa la curación del vecino Lucas Castillo.

Terminaré esta correspondencia, que va resultando larga, con diferentes noticias, que creo serán del agrado de los lectores de EL CASTELLANO.

Se trata de elevar un Mensaje á S. S. pidiendo la definición dogmática de la Asunción de la Santísima Virgen á los Cielos.

Se dice que además de las peregrinaciones anunciadas, vendrán durante este año una de Italia y otra de Méjico (América).

Se proyecta para el año próximo una peregrinación colectiva de 30.000 personas.

Y finalmente, para poner digno remate á los actos religiosos y fiesta con motivo de la gran peregrinación nacional, se ha acordado que el día 8 del actual, á las siete de la tarde, salga una Procepción solemnisima, llevando en andas la Imagen de plata de la Virgen y los faroles y estandartes del Rosario.

Ahora á esperar á los peregrinos de Andalucía, Cataluña, Baleares y Valencia, los últimos de los cuales, en número de más de mil, traen un vagón de flores para la Virgen, una bandera idéntica á la famosa *Senyera* del Rey D. Jaime, una gran traca, y qué sé yo cuantas cosas, de todo lo cual, Dios mediante, daré á Ud. cuenta en mi correspondencia próxima.

De Ud. afectísimo amigo seguro servidor
El mismo de la tierra.

Zaragoza 2 Junio 1904

Sección Mariana.

Honró tanto Cristo á su gran Madre, que no contento con entregarle el dominio de todos sus bienes, quiso dársele también sobre su propia persona, con potestad de mandar. —P. Roberto.

Honra ¡oh hija! á mi Madre, de cuya belleza y grandeza ni el mundo ni las Escrituras han hablado todavía lo bastante. —Palabras de Jesús á Santa Margarita.

Virgen beatísima, así como es imposible que se salve quien se aleja de vos y merece vuestro abandono, así es imposible que se condene quien se vuelve á vos y por vos es mirado y protegido. —San Anselmo.

Si amo á María, puedo estar seguro de la perseverancia, y todo cuanto quiera lo alcanzaré de Dios. —San Juan Berchmans.

Quisiera tener todos los corazones de ángeles y santos para amar á María, quisiera tener las vidas de todos los hombres para darlas todas en obsequio de María. —P. Diego Martínez.

REMITIDO

Sr. Director de EL CASTELLANO.—Teledo.

Muy distinguido señor mío: Con esta fecha remito al Sr. Director del semanario de esa capital *La Idea* el siguiente escrito relacionado con lo publicado de mi humilde persona en el núm. 299 de expresado semanario de fecha 29 de Abril último, en la sección *Notas semanales*, línea 25, autorizándole para su publicación.

Dice así:

«Sr. Director del semanario toledano *La Idea*.—Villaseca de la Sagra 22 de Mayo de 1905.—Muy señor mío: Sería incurrir en la más negra ingratitud si no diera á ese semanario de su dirección gracias por el simpático y amoroso título de *Mariano* con que me honra en el núm. 299, correspondiente al 29 de Abril último, en las *Notas semanales*, línea 25.

Efectivamente que mi amor á la Santísima Virgen María es grande, pero nunca creíme digno de tan honroso título; mas al expedirme tan galante como espontáneamente ese expresado semanario, le acepto gustoso, prometiéndole conservarle hasta el último instante de mi vida. ¿No he de ser amante de las glorias de María Inmaculada cuando no sólo es tradicional, sino de fe, que España es la nación privilegiada por la Santísima Virgen, visitándola en carne mortal? España es la nación que, orgullosa, puede ostentar las gracias y predilecciones de que la hizo siempre objeto la Santísima Virgen. ¿Qué causas motivaron estas predilecciones para ser honrada con el hermoso título de Nación Mariana? Que España fué siempre fiel y constante guardadora de la pureza inmaculada de la Madre de Dios y Madre nuestra; porque España fué siempre la vanguardia entre todas las naciones del mundo para respetar é imponer á todas el respeto á nuestra Sacrosanta Religión Católica; porque España es la nación de las Santas Cruzadas; porque España es la nación de las grandes tradiciones católicas; y bajo esta fe y católico título, fué grande, próspera, respetada y temida en todos los ámbitos de los mares y de la tierra, no ocultándose el sol en sus vastísimos dominios; dominios que ha ido perdiendo con relación á los grados perdidos en la fe católica y amor á María Inmaculada. ¡Gracias, pues, por el nombramiento!

Queda autorizado para hacer públicos estos renglones que, si desprovistos de toda regla gramatical, son inspirados por mi amor á la Religión Católica Apostólica y Romana y á la Santísima Virgen María. Queda de usted con la mayor consideración y aprecio seguro servidor q. l. b. l. m.,

Serafín Marchena.

ADMINISTRADOR LISTO

Había un administrador en mi tierra que tenía muchas hijas y estaba muy satisfecho, mucho más satisfecho que si hubiera tenido 20.000 duros, porque entonces hubiera querido otros 20.000; pero tenía seis hijas y, créanlo ustedes, no quería tener más.

Como los tiempos están malos y el casorio es un problema más difícil de lo que parece, el pensar casar seis chicas con poco capital es lo mismo que descubrir la cuadratura del círculo.

Se le presentó un novio á una de ellas de ideas aviesas, sin Dios ni Roque, empleado en un Establecimiento de crédito con 3.000 pesetas, y allí fué Troya.

El amor de la niña, las 3.000 del niño y los tiempos que están malos, decidieron al buen administrador á casarlos por detrás de la Iglesia. ¿Pero cómo? El amo un beato de cuerpo entero, no lo hubiera consentido, y adió administración.

Pero... el que no corre vuela, y el que hizo la ley hizo la trampa, se pidió el consentimiento y el padre no le dió, se depositó la niña los tres meses que marca la ley y á vivir.

El pobre administrador estaba inconsolable... tanto, que el mismo amo tuvo que animarle para darle alientos.

¿Y fueron felices? Le diré á Ud., sin Dios no hay felicidad en esta vida ni en la otra.

DE TODAS PARTES

El Rey y la caricatura.—La *Epoca* consigna, como novedad del día, que el Rey de España es ahora el héroe de la caricatura en París.

En muchas caricaturas aparece D. Alfonso XIII con M. Loubet.

Una de ellas representa á D. Alfonso convertido en Don Quijote, y cabalgando en *Rocinante*, que llega á Francia, seguido de su escudero, que es el Sr. León y Castillo. Salen á recibirlos el ventero y su criado, que son M. Loubet y M. Delcassé.

Abundan, entre esas caricaturas, las que aluden á asuntos de actualidad, como son las cuestiones en Marruecos.

Hay una que figura ya en tarjetas postales, que representa una Plaza de toros. El dicho es el Emperador de Alemania, que se tapa la cara con una cabeza de toro que representa á Marruecos. M. Loubet, con los trastos de matar, se prepara para darle una gran estocada, y al quite, y animándole, están Eduardo VII y Alfonso XIII.

Soldados analfabetos.—Acaba de publicarse en Alemania una interesante estadística que merece ser conocida, y que se refiere á la proporción de los analfabetos en los principales países de la Europa Occidental. Las cifras corresponden á los reclutas del año último.

En este cuadro, Alemania ocupa el primer lugar con 0,7 analfabetos por 1.000. Siguen: Inglaterra, con 88; Francia, con 46; Bélgica, con 101, é Italia, con 338.

El periódico en que leemos esta noticia, añade: «de España no hay datos».

Más vale.

Es curioso también comparar esa estadística con la de 1880, para comprobar así los progresos realizados. La proporción de analfabetos era entonces de 60 por 1000 en Alemania, de 140 en Francia y de 550 en Italia.

Trono vacante.—Se vende una isla á precios económicos.

Una isla pequeña pero agradable, con un bello panorama de bosques y colinas. El encargado de la venta es el Sr. Abreu, Académico de Ciencias de Lisboa. Este señor es el encargado de vender los islotes de Cauto, situadas en las Azores.

He aquí una bonita ocasión de ser Rey de unos cuantos islotes.

Recetas útiles.

Los colores delicados de las telas no se pierden si se tienen éstas en remojo durante diez minutos antes de lavarlas, en una caldera de agua tibia donde se haya echado una cucharada pequeña de trementina.

Para conservar frescas las flores es muy conveniente mezclar un poco de carbonato de sosa con el agua de los floreros. De este modo, los ramos duran mucho más tiempo. También es bueno tenerlos en una habitación oscura mientras no se necesitan á la vista.

Para que el aceite no se enrancie al contacto con el aire, es suficiente cubrir la superficie de él con una capa de espíritu de vino. Como se comprenderá esto se funda en que por razón de su peso, el alcohol queda encima del aceite y le impide toda comunicación con el aire exterior.

Soldaduras de hierro en frío.—Las piezas de hierro que no pueden calentarse para soldarlas, pueden unirse en frío recubriendo las extremidades que se van á unir de un barniz compuesto de seis partes de azufre, seis de cerusa y una de bórax, diluido en ácido sulfúrico concentrado, y luego se comprimen fuertemente las dos piezas, una contra otra, dejándolas en reposo de cinco á siete días. De este modo la soldadura quedará muy fuerte.

EL MAR DE LA VIDA

(AL PRECOSO NIÑO EDUARDO ESCÓS)

Iris de paz y consuelo,
Sin recelar triste duelo,
Alegre á la vida vuelas
Rubio como unas candelas
Y con los ojos de cielo.

Alegría del hogar,
Te vi correr y saltar
Tan inquieto como hermoso.
¡Angelillo revoltoso,
Siempre queriendo volar!

Para tu madre querida
Eres divino calor,
Luz del cielo comprendida:
¡Bella lámpara encendida
En el altar del amor!

¡Que Dios bendiga ese altar
Y te guarde, hermoso niño,
Para que logres triunfar,
En la nave del cañío,
De las tormentas del mar!

Si hay nubes en lontananza,
Serenos al peligro avanza,
Y que refugio te de
El viento de la esperanza
En el puerto de la fe.

No te asuste el batallar
Con la torpe ingratitude
En las olas del pesar.
¡Pon el rumbo á la virtud
Y deja que ruja el mar!

Si á tu punto de partida
Vuelves con el casco roto,
Pero con la frente erguida,
Dios bendecirá al piloto
De los mares de la vida.

Este consejo moral
No entiendes, y es natural.
¡Juega, hermoso niño, juega,
Y sonríe angelical!
Mientras la borrasca llega!

Bendice la aurora clara
Que te alumbra y no te ofende.
¡Dulces sonrisas prepara
Mientras tu madre te ampara
Y tu padre te defiende!

¡Y mañana, al navegar,
Recuerda, Eduardo querido,
El lastimero cantar
De este naufragio perdido
En las tormentas del mar!

José Jackson Veyra.

Espectáculo.

Cinematógrafo Universal.—Cambio de programa desde el lunes 5 de Junio.—Las películas altamente cómicas: *En el comedor, Noche espantosa y Roberto Macario.*

Las preciosas en colores *Maniquí viviente y Fiesta animada.*

Termina con la cinta de gran longitud, en varios cuadros, *Indios y Cow-Boys*, que ha llamado poderosamente la atención en todas partes; pues á una perfecta ejecución fotográfica une un interés dramático que ha hecho que *Indios y Cow-Boys* haya obtenido un éxito inmenso en cuantos cinematógrafos se ha presentado, consiguiendo que *Indios y Cow-Boys* sea visto con gran interés aun por los más refractarios al espectáculo cinematográfico.

Abierto todas las noches de siete á once, y los días festivos por la tarde.—Entrada de preferencia, 40 céntimos; ídem general, 25 ídem.

NOTICIAS

El martes salió para Madrid el Emmo. Sr. Cardenal Sancha.

Felicidades á D. Restituto Sánchez Delgado por la apertura de su Farmacia en el núm. 8 de la calle de Santo Tomás.

Su inteligencia y numerosas simpatías le harán prosperar rápidamente, lo que deseamos muy de veras.

Con tanto gusto como en años anteriores están hechos los carteles de la Novena á San Antonio que con gran solemnidad se celebra todos los años en la Iglesia de Santos Justo y Pastor.
Felicidades al incansable Párroco.

Continúan las conferencias en la Asociación de Dependientes de Comercio; la última, á cargo del Sr. Aguado, estuvo muy bien, demostrando el orador con gran elocuencia la acción civilizadora del comercio.

La becerrada del gremio de peluqueros resultó muy bien, produciendo á la Sociedad más de 1.000 pesetas.

Presidida por Antera Pérez, Matilde Martín, Leocadia de Moris y Patrocinio Ruiz, no podía resultar mal.

La Junta organizadora y todos los que en la función tomaron parte, merecen toda clase de plácemes.

El domingo último, y en el cigarral del Sr. Azuela, celebraron un banquete parte de los elementos canalejistas de esta población, y decimos parte, porque únicamente asistieron unos veinticinco comensales, pues el resto no aprobó la conducta de sus correligionarios, que según ellos no demuestran formalidad al celebrar estos actos, separándose del elemento monjerista.

Saben nuestros lectores no nos gusta mezclarnos en política, y únicamente, á título de información, damos la presente noticia.

Damos la enhorabuena á D. Vicente Obeso porque desde que está al frente de *La Tienda Chico*, ve aumentar de día en día la parroquia que acude á comprar los géneros ultramarinos más buenos y baratos de la población.

El domingo próximo, á las cinco de la tarde, tendrá lugar en el paseo de Merchán la solemnísima repartición de premios que las señoras de la Catequesis conceden todos los años á los asistentes á las explicaciones de la Doctrina Cristiana, que con tanta caridad y abnegación tienen todos los domingos en San Juan de Añura.

El Sr. Cura de Cobisa fué acometido por un toro que le produjo graves contusiones.
Le deseamos pronto alivio.

Casalegas.—Han sido muy notables las funciones religiosas con motivo de la bendición de dos preciosas imágenes de los Sagrados Corazones. El elocuente orador D. Manuel del Campo mereció toda clase de elogios, así como el Director del Apostolado y los numerosos congregantes y celadores.

Se encuentran vacantes las plazas de Practicante de cirugía de Esquivias, con 365 pesetas; Secretario del Ayuntamiento de Malpica, ídem del Ayuntamiento de Navalcán, con 1.000 pesetas.

Comunican de Tángex que Bu Hamena ha reforzado sus huestes con 1.000 soldados de infantería y 600 de caballería, poniéndose á las órdenes del Rhigi.

Las fuerzas del sultán se hallan en territorio de Uxda, donde opera Bu Hamena con las suyas, que son superiores.

Según afirma la prensa católica francesa, de las doce Sedes vacantes en la actualidad, hay tres en las cuales Su Santidad acepta los candidatos propuestos por el Gobierno de la república, siendo éste, por lo tanto, el único responsable de que dichas diócesis sigan huérfanas.

Aumenta la erupción del Vesubio.
Arroja lava y escorias á una altura de 200 metros.

La población de Tamañolo (Méjico) ha sido por completo destruída á consecuencia de un temblor terrible de tierra.

Las víctimas han sido innumerables.

El Gobernador de Barcelona ha aprobado el presupuesto municipal extraordinario de aquella capital, que asciende á la respetable cifra de 14.235.000 pesetas, que se dedican á obras de alcantarillado y otras reformas.

El eminente pianista Paderewsky, que se encuentra camino de Suiza, ha dicho, refiriéndose á la música japonesa, que ésta tiene una significación tan intensa, que cuando se interpreta en un teatro, los oyentes no tienen necesidad de enterarse del argumento; pues éste se desprende claramente de las notas.

Días antes de abrirse las Cortes para reanudar sus tareas legislativas se reunirán los Diputados monjeristas y moretistas, presididos por sus Jefes señores Moret y Montero Ríos.

Este será el primer acto político para probar la identificación política de los liberales.

Se dice que la Dirección del Canal de Isabel II ha enviado una comunicación á la de Obras públicas, en la que, después de exponer las razones que á ello le inducen, propone la continuación de las obras del tercer Depósito de Lozoya.

Se duda que estas obras puedan continuar, puesto que aún no han dado sus informes la comisión técnica, ni la nombrada por el Gobierno, ni la designada por el Juzgado.

Si llegara á aprobarse el proyecto de rebaja de dos años de edad para el retiro de los Jefes y Oficiales del Ejército, pasarían á esta situación en el presente año 46 Coroneles, 85 Tenientes Coroneles, 100 Comandantes y 229 Capitanes de la escala activa del Arma de Infantería, 6 sean en total 460 Jefes y Oficiales de dicha escala.

Varios Obispos franceses se han adherido á la iniciativa de Mons. Turinaz prohibiendo que los reverendos Curas Párrocos comuniquen á los Prefectos respectivos el inventario de los objetos de sus Iglesias, exigido por el Ministro de Cultos.

Escuelas de oficios en los Regimientos ingleses: Las Autoridades inglesas se preocupan de la suerte del soldado, una vez que éste se licencia.

Han establecido cursos de aprendizaje á diversos oficios, con lo que el soldado al cumplir en filas, se encuentra con un medio de asegurar la subsistencia. El aprendiz deposita una cantidad como garantía, que se le entrega al terminar su aprendizaje.

La suscripción nacional para socorrer á las víctimas del tercer depósito, asciende á 44.179,58 pesetas.

Villaseca de la Sagra.—El día 28 de Mayo se verificó en esta Iglesia Parroquial la primera (Comunión de niñas y niños de las Escuelas públicas de esta villa, de las que son dignos é ilustrados Profesores D. Juan Santos y D.ª Adelaida Sáiz y Nario.

Fueron santificadas con el Pan de los Angeles, las niñas Encarnación Ortega, Juana Ortega García, Josefa Ortega Fernández, Leoncía Ayala, Elisa López Martín, Angustias Ortega; Mauricio Jerez, Patricia Ayala, Florentina López, Jenara Ortega Alonso, Euilalia Alonso, María Zarza del Viso y Aurelia Díaz Comendador.

Tanto unas como otras fueron preparadas en sus respectivos Colegios por los expresados Profesores, dando remate á tan delicada tarea el virtuoso y celoso Párroco D. Pármenes Molledo y Pardo. La ceremonia, que tuvo efecto en la Misa Mayor, resultó conmovedora.

Terminada la Misa, las niñas fueron obsequiadas por su repetida Profesora Sra. Sáiz y Nario, con un chocolate y bizcochos.—S. M.

Si quieres conservar tu garganta, si quieres tener buena voz, toma pastillas contra la tos que vende Telesforo de la Fuente, plaza de Zocodover, 33 y 34, Toledo.

Gran economía de tiempo y dinero. Las aventadoras, *La fama de Castilla*. Se garantiza tan 25 fanegas de grano limpio por hora. Véase anuncio en cuarta plana.

SECCIÓN RELIGIOSA

CULTOS DE LA SEMANA

Cuarenta horas.—Días 9 y 10, en la Parroquia de Santo Tomás; 11 y 12, en las Gaitanas; 13 y 14, en San Justo.

Iglesia de San Andrés.—Continúa la Novena á la Virgen de la Paz todas las tardes á las seis y media. Serán oradores: hoy jueves, el Sr. Alcalde y Ambite; viernes, el Sr. Borondo; sábado, el Sr. Rizo; domingo, Sr. Cabrera, y lunes, el Sr. Pinilla. El lunes, á las ocho de la mañana, será la Procesión hasta la Iglesia de San Cipriano, donde habrá Misa solemne y Sermón, á cargo del Sr. Arellano.

Iglesia de San Cipriano.—El lunes 12 dará principio el Novenario á la Virgen de la Esperanza; todas las tardes, á las seis y media, será orador en todo el Novenario el Rdo. P. Alcalá. El martes 13, será la Procesión á la Iglesia de Padres Jesuitas, donde habrá Misa solemne y Sermón, á cargo del P. Alcalá.

Convento de Monjas de San Antonio.—Continúa la Novena á San Antonio todas las tardes á las seis, siendo orador el Sr. Pastor y Just.

Parroquia de San Justo.—El sábado 10 dará principio la Novena á San Antonio, todas las tardes á las seis y media, siendo oradores los señores siguientes: día 10, el Sr. Chaumel; 11, el Sr. Rizo; 12 y 13, Sr. Bello; 14, Sr. Chaumel. El martes 13 será la función principal, á las diez de la mañana, siendo orador el Sr. Valdepeñas.

Oratorio de San Felipe Neri.—El viernes, día 9 del actual, se hará al anochecer el Via Crucis. La Congregación de San Luis Gonzaga celebra sus ejercicios todos los días festivos á las nueve y media.

TOLEDO

IMPRENTA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ
Comercio, 55, y Lado, 8.

Anteojos

roca precisión y legítima para conservar la vista, así como toda clase de gafas y lentes.

Relojería de Alvarez
Comercio, 25.—Toledo.

Se reforman y ponen cristales y toda clase de piezas á los anteojos usados.

PARA IGLESIAS

Custodias, cálices, lámparas, incensarios, candeleros, Crucifijos, copones, sacras, vinajeras y cuanto se necesite de **plata meneses** con arreglo á catálogo.

Ventas al contado, y á plazos con un 5 por 100 de aumento.

Se compra plata vieja ó se cambia.

SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA
Comercio, 10.—Toledo.

La Unión Eclesiástica
Grandes talleres de ropa talar

D. José Cavanna
Plaza del Celenque, 1
Madrid.

UREÑA Y CARBONELL

COLÓN, 14. VALENCIA

De los más acreditados talleres de España en escultura religiosa de madera colorida; conocidas sus obras en Toledo y su provincia, especialmente en Polán, Puente del Arzobispo, Borox, Gálvez, Mocejón, Oltas, Maqueda, Mazarambroz, Puebla de Don Fadrique y Val de Santo Domingo, distinguiéndose estas imágenes por el sentimiento religioso que inspiran.

Se construyen en madera, talla y dorado: templetes, altares, andas, frontales, urnas, etc.

TALLER DE ESCULTURA

Restauración y encarnación de imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos
y servicio pronto.

Visiten este taller.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

Comercio, 19, y Cordonerías, 14
Toledo.

Camas y muebles de todos gustos
y para todas las fortunas.

Sillas de madera plegables
para patios y jardines.

Alfombrillas de verano.

Mecedoras de rejilla y lona.

Precios económicos.

Ventas á plazos y al contado.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACIÓN

DE

NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO

El crédito que goza este antiguo Establecimiento, está justificado por los buenos resultados que los alumnos obtienen en los exámenes de prueba de curso, por la esmerada y cristiana educación que reciben y por el esmerado trato con que son asistidos.

Profesorado titulado.—Médicos honorarios.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

Aluterio Hernáez

Curtidos, alpargatería y cordelería.

Gran surtido en artículos para zapatería y guarnicionería.

Cortes aparados y á la medida.

Cañizos para cielos rasos y carros.

Calle Nueva, núms. 8 y 10

Toledo.

Primeras materias para abonos minerales

Maquinaria agrícola é industrial.

Arados, gradas, sembradoras y trilladoras de varios sistemas.

Material para bodegas.

Molinos y prensas para uva y aceituna.

Bombas y norias.

Abonos para todos los cultivos.

Librería agrícola.

Semillas de algodón en cinco variedades.

Semillas seleccionadas.

Representante exclusivo en las provincias de Ciudad Real, Jaén y Toledo de las

Aventadoras á brazo La Fama de Castilla

de Fructuoso Jiménez y C.ª, de Villalar

laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa (Madrid) 1904

Consultas y presupuestos gratis

Juan J. Lasala y Merlo

Empedrada, 1—Valdepeñas (Ciudad Real).

ANUNCIO

Se vende una espaciosa y bien situada casa en la plazuela de San Justo, número 3. Es de sólida construcción y está bien soleada. Darán razón callejón de San José, núm. 3.

Antigua Fundición de Campanas

Hijos de Eduardo de Linares Pérez

Madrid: Carabanchel Bajo

Refundición de Campanas viejas ó rotas, dándoles el tono que deseen.

Portes de balde; facilidades en el pago.

Esta casa esmera los trabajos de modelado, sin pinturas ni falsedades, estando recomendada por varios *Boletines Eclesiásticos*.

El Dogma

de la

Inmaculada Concepción

en sus relaciones con el orden moral

por

D. Jorge Borondo y Romero

(Presbítero)

Este libro, premiado por el Jurado calificador del Certamen científico-literario celebrado con motivo del Jubileo de la Inmaculada, se vende en Madrid, Librería de Enrique Hernández, calle de la Paz, número 6, y en Toledo, calle del Comercio, núm. 53, Cerería de Celeonio Martín, al precio de 1,25 ptas.

Benigno Cortecero

Dorador á mate y bruñidor

establecido hace cuarenta años en la plazuela de la Magdalena, núm. 11, sigue encargándose en la construcción en madera, talla y restauración de templetes, altares, andas, frontales, carrozas, etc.

SE ARRIENDA

una cochera en el Corral de Don Diego.

Darán razón, Tornerías, 39.

florentino Ramírez

de Villafranca de la Sierra (Ávila)

ofrece gran surtido de Ornamentos á precios económicos, al contado y á plazos, hasta de cuatro años, á fin de facilitar á las Iglesias pobres se surtan de lo más necesario.

También se cambian ropas viejas por nuevas y cuantos objetos sean antiguos.

SE VENDE

á voluntad de su dueño, una casa sita en esta ciudad en la plaza de la Cruz, núm. 2, y otra en la calle de las Airosas, núm. 8 antiguo y 8 moderno.

Para informarse, San Juan Bautista, núm. 4.

Aguas minero-medicinales

de

Nombela (Toledo)

Sulfurado—sódico—magnéticas—sulfhídricas

Fuente de la Dehesa

Recomendadas eficazmente en las enfermedades del aparato respiratorio, piel, reumatismo y en las que dependen de trastornos de la nutrición en general.

La bondad del clima permite tener abierto el Establecimiento, que dista de la población un kilómetro y está dotado de personal idóneo, desde 1.º de Abril al 30 de Noviembre.

Pídanse informes al Administrador D. José del Río, Nombela (Toledo).

RELOJERÍA DE ALVAREZ

Comercio, 25.—Toledo. x x x x

Relojes extraplano desde 15 ptas.

Surtido en toda clase de Relojes * * *
* * * y de las más acreditadas marcas.
Composturas garantizadas.

CUADROS AL OLEO

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia.
Práctica continua.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

DICCIONARIO ETIMOLÓGICO

ROQUE BARCIA

Se vende muy barato y en buen uso en esta Administración.